

PRESENTACIÓN

DRA. LAURA GUZMÁN STEIN, PH.D.

DIRECTORA

El Congreso Costa Rica 2017 “Trabajo Social Latinoamericano y del Caribe: Resistencias y propuestas frente a las desigualdades económicas, sociales y políticas”, tuvo lugar los días 19, 20 y 21 de julio de 2017, en el Centro de Conferencias del Hotel Wyndham San José-Herradura. Este se celebró en el marco del 50 Aniversario de la creación de nuestro Colegio y tuvo como su objetivo principal promover la discusión en torno un Trabajo Social comprometido con la consolidación de un proyecto profesional emancipador y propositivo frente a las desigualdades económicas, sociales y políticas. Este evento convocó una cantidad importante de colegas de Costa Rica y América Latina y El Caribe, dado que este tema aborda muchas de las preocupaciones del gremio frente a una coyuntura nacional e internacional que impacta fuertemente en las condiciones de vida y trabajo del gremio, así como también en el ejercicio de los derechos humanos de poblaciones excluidas.

El Congreso abordó cuatro Ejes temáticos, alrededor de los cuales organizó las ponencias:

Eje 1: Identidad profesional.

Eje 2: Trabajo profesional /lo teórico instrumental.

Eje 3: Condiciones de trabajo del colectivo profesional.

Eje 4: Organización gremial.

La Revista Costarricense de Trabajo Social impulsa diversos esfuerzos e iniciativas desde hace 8 años dirigidas a que por lo menos una parte de los trabajos que se presentan en este Congreso nacional e internacional cada dos años, se publiquen en la Revista. Por lo general, quienes toman la decisión publicar su ponencia, logran hacerlo hasta uno o más años después, y de igual manera, el proceso se extiende mucho cuando se ha tratado de convenir con la organización del Congreso un número especial.

En esta oportunidad se decidió implementar una estrategia diferente que nos garantizara publicar algunas de las ponencias presentadas en el Congreso antes de un año. Iniciamos con las ponencias centrales, las cuales fueron revisadas y adecuadas a los requerimientos de la Revista en coordinación con autoras y autores. Esto aceleró el proceso. Continuaremos con otras que fueron presentadas en los distintos grupos de trabajo y que aportan al debate crítico de cada uno de los cuatro temas centrales.

Los cuatro trabajos presentados en este número representan diversos aportes a la discusión crítica sobre los desafíos y perspectivas que enfrenta el Trabajo Social latinoamericano en un contexto incierto y cambiante. La primera contribución la hace el Dr Atilio Borón, politólogo argentino con su artículo **“América Latina en un mundo a la deriva. Desafíos y perspectivas”**. El segundo artículo **“Crisis capitalista, transformaciones societarias y retos del Trabajo Social en el siglo XXI”** es de la Dra. Angela Santana do Amaral, trabajadora social brasileña. El tercero es de la Dra. Yessenia Fallas Jiménez, trabajadora social costarricense, quien aborda el tema **“Crisis estructural, estado y política social: derivaciones en el Trabajo Social y desafíos para la clase trabajadora**. Por último, la trabajadora social brasileña Dra. Yolanda Guerra, nos introduce a la discusión sobre **“La formación profesional en Trabajo Social: proceso de superación y ruptura en el contexto de América Latina y el Caribe”**.

Cuatro trabajos muy actuales y sugerentes para contribuir a la profundización de un debate necesario y urgente que nos ilumine con explicaciones comprensivas y alternativas creativas e innovadoras.